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La phrase
Les types de phrase 

- déclarative : Jean est malade. 
- exclamative : Jean est malade ! 
- interrogative : Jean est-il malade ? 
- injonctive : N’entrez pas dans sa chambre !

Les formes de phrase 

- affirmative / négative :  
Jean est malade./ Jean n’est jamais malade. 

- personnelle / impersonnelle :  
Il est malade. / Il pleut. - Il est l’heure. 

- emphatique : C’est Jean qui est malade. 
- active / passive :  
Le virus a infecté Jean. / Jean a été infecté par le virus.

Phrase simple - phrase complexe 

- phrase simple (1 seul verbe conjugué) 
Jean doit rattraper ses leçons. 

- phrase complexe (plusieurs verbes conjugués) 
Jean était malade, il doit rattraper ses leçons.

Ponctuation
ponctuation forte en fin de phrase. 
ponctuation faible pour lier ou détacher des groupes. 
ponctuation expressive pour montrer des émotions.



Les natures de mot
Le déterminant : un/une/des - le/la/les

Le déterminant possessif : mon/ton/son - ma/ta/sa - 
notre/vos/leur

Le déterminant démonstratif : ce/cet/cette/ces

Le déterminant indéfini : plusieurs/quelques/certains

Le nom commun : une histoire / des livres

Le nom propre : Paris / Jacques

L’adjectif qualificatif : passionnant-es / gentil-les / fier-es / 
glacial-aux / heureux-ses

Le pronom : je/tu/il-elle-on/nous/vous/ils-elles le/la/les - 
ceci/cela - celui/celles - le mien/le tien/le sien/le nôtre/le 
vôtre/le leur-les leurs

Le pronom relatif : qui/que/quoi/dont/où/lequel

Le pronom interrogatif : qui/que/quoi/où/lequel

Le verbe d’action : sauter, réfléchir, demander, prendre

Le verbe d’état : être, sembler, rester, paraître, demeurer

L'adverbe : demain, ici, oui-non, jamais, déjà, vivement

La préposition : à, dans, par, pour, en, vers, avec, de, 
sans, sous, devant, chez, derrière, sur

La conjonction de coordination : mais, ou, et, donc, or, 
ni, car
La conjonction de subordination : que, quand, dès que, 
après que, comme, lorsque, si, parce que…
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Les propositions
[Jean est absent], [il est m

alade.]
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[Jean est absent] [car il est m
alade.]
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Le verbe
infinitif - groupe - personne - temps - mode - voix - forme 

Louise a apporté les devoirs de Jean.

a apporté : apporter, 1er groupe, 3e pers. du sing., passé 
composé de l’indicatif, voix active.

Infinitifs et groupes (voir tableaux de conjugaison)

L’analyse verbale

Les temps 

présent - (il range) 

passé : imparfait (il rangeait), passé composé (il a rangé), passé simple 
(il rangea), plus-que-parfait (il avait rangé) 

futur : simple (il rangera), futur du passé (il rangerait)

Les modes 

infinitif - (il range) 

indicatif : présent, imparfait, passé composé, passé simple, plus-que-
parfait, futur, conditionnel (futur du passé) 

impératif - fuis ! fuyons ! fuyez ! 

subjonctif : Il faut qu’il fasse sa valise ! 

gérondif : en dansant, en rangeant, en faisant… 

participes : dansant / dansé - rangeant / rangé - faisant / fait

La forme et la voix 

forme impersonnelle - il pleut. / il est l’heure. Il se pourrait que… 

voix active / passive : Le chien mord le facteur. / Le facteur est mordu par le chien 

voix pronominale : il se lève, je me demande, nous nous sommes vus…



ANALYSE GRAMMATICALE

!  NATURES :
Déterminant, Pronom Personnel, Nom Commun / Nom Propre, Verbe, Adjectif…)

! FONCTIONS :
Sujet, Complément d’Objet Direct, Complément Circonstanciel (CCT, CCM, CCL)…

ANALYSE LOGIQUE

PHRASE "  Simple "  Complexe

NOMBRE DE PROPOSITIONS :  LIEN(S) :

ANALYSE VERBALE

INFINITIF : GROUPE : "  1er "  2ème  "  3ème

PERSONNE :                    personne du singulier                personne du pluriel

TEMPS :          MODE :

VOIX : "  Active "  Passive

FORME :  "  Pronominale "  Impersonnelle

GS GV COD
 Le chat       dévore  ses croquettes      tous les matins.

Le           chat           dévore           ses           croquettes.
Dét.         NC           V                Dét.                NC 

RAPPEL VERBES

1ER GROUPE - ER    - Sauf Aller
2ÈME GROUPE - IR    - Qui terminent par -issons
3ÈME GROUPE - TOUS LES AUTRES    - Aller, Boire, Vendre, Partir, Joindre…

CCT



Conjugaison

présent

je danse 

tu danses 

il danse 

nous dansons 

vous dansez 

ils dansent

je finis 

tu finis 

il finit 

nous finissons 

vous finissez 

ils finissent

je descends 

tu descends 

il descend 

nous descendons 

vous descendez 

ils descendent

imparfait

je dansais 

tu dansais 

il dansait 

nous dansions 

vous dansiez 

ils dansaient

je finissais 

tu finissais 

il finissait 

nous finissions 

vous finissiez 

ils finissaient

je descendais 

tu descendais 

il descendait 

nous descendions 

vous descendiez 

ils descendaient

passé 
simple 

je dansai 

tu dansas 

il dansa 

nous dansâmes 

vous dansâtes 

ils dansèrent

je finis 

tu finis 

il finit 

nous finîmes 

vous finîtes 

ils finirent

je descendis 

tu descendis 

il descendit 

nous descendîmes 

vous descendîtes  

ils descendirent

passé 
composé

j’ai dansé 

tu as dansé 

il a dansé 

nous avons dansé 

vous avez dansé 

ils ont dansé

j’ai fini 

tu as fini 

il a fini 

nous avons fini 

vous avez fini 

ils ont fini

je suis descendu-e 

tu es descendu-e 

il / elle est descendu-e 

nous sommes descendu-e-s 

vous êtes descendu-e-s 

ils / elles sont descendu-e-s

plus-que-
parfait

j’avais dansé 

tu avais dansé 

il avait dansé 

nous avions dansé 

vous aviez dansé 

ils avaient dansé

j’avais fini 

tu avais fini 

il avait fini 

nous avions fini 

vous aviez fini 

ils avaient fini

j’étais descendu-e 

tu étais descendu-e 

il / elle était descendu-e 

nous étions descendu-e-s 

vous étiez descendu-e-s 

ils / elles étaient descendu-e-s



Conjugaison

futur

je danserai 

tu danseras 

il dansera 

nous danserons 

vous danserez 

ils danseront

je finirai 

tu finiras 

il finira 

nous finirons 

vous finirez 

ils finiront

je descendrai 

tu descendras 

il descendra 

nous descendrons 

vous descendrez 

ils descendront

condition
nel 

(= futur du 
passé)

je danserais 

tu danserais 

il danserait 

nous danserions 

vous danseriez 

ils danseraient

je finirais 

tu finirais 

il finirait 

nous finirions 

vous finiriez 

ils finiraient

je descendrais 

tu descendrais 

il descendrait 

nous descendrions 

vous descendriez 

ils descendraient

subjonctif 

que je danse 

que tu danses 

qu’il danse 

que nous dansions 

que vous dansiez 

qu’ils dansent

que je finisse 

que tu finisses 

qu’il finisse 

que nous finissions 

que vous finissiez 

qu’ils finissent

que je descende 

que tu descendes 

qu’il descendit 

que nous descendions 

que vous descendiez  

qu’ils descendent

participes 
présent 
& passé

dansant 

dansé-e-s

finissant 

fini-e-s

descendant 

descendu-e-s

gérondif en dansant en finissant en descendant

RAPPEL  
1er groupe : verbes en -ER (manger, danser, travailler) 
2e groupe : verbes en -IR/-ISSONS (finir - finissons) 
3e groupe : verbes en -IR (partir) / -OIR (vouloir) / -DRE (prendre) / -RE (faire)

Faire : je fais, tu fais, il fait, nous faisons, vous faites, ils font 

Aller : je vais, tu vas, il va, nous allons, vous allez, ils vont 

Pouvoir : je peux, tu peux, il peut, nous pouvons, vous pouvez, ils peuvent 
Savoir : je sais, tu sais, il sait, nous savons, vous savez, ils savent



Les accords
Accord sujet-verbe :  

Tu mets la table. / Vous mettez la table. 

Jean et Esther mettent la table. 

Quand arrivent-ils ?

Accord dans le groupe nominal (GN) :  

Jean et Esther sont de très bons amis depuis qu’ils sont 
enfants. Ils sont complices.

Accord du participe passé :  

Léa et Jean sont désolés. 
Ils ont perdu leurs clés. 

Les clés qu’ils ont perdues ont été retrouvées. 
Rappel - Quand je ne sais pas ce qui est fait, je n’accorde pas.. 

Ex. J’ai perdu … mes clés, ma carte, mon sac. 

Quand je sais ce qui est fait au moment où j’écris le participe, j’accorde 

Ex. Les clés sont retrouvées. / Les clés que j’ai retrouvées.

Le pluriel des nombres : 

Mille = invariable. / 20, 100 = accord si multipliés et 
seuls : Les quatre-vingts ans de mamie. Les quatre-vingt-dix 
ans de pépé.

Accord des adjectifs de couleur :  

Des mers bleues, des mers bleu sombre 

des ballons bleu et blanc (=bicolores), des ballons bleus et 
blancs (= des ballons de couleur bleue et d’autres blancs)



Vocabulaire
Synonymes  

C'est gentil / sympathique 
 C'est bon / exquis 
C’est suave / doux 

C’est confortable / douillet

Antonymes 
C'est gentil / méchant 

 C'est bon / infect 
C’est agréable/ désagréable 
C’est confortable / pénible

Homonymes 
Un ver de terre 

Un verre d’eau vert 
Vers Nantes 

Les vers du poème 
La pantoufle de vair

Famille de mot 
lait, laitage, laiterie, 
lacté, laitier, allaiter, 

lactifère, laiteux, laitue

Champ lexical 
La mer, iodé, coquillages, 
plancton, vagues, marées, 
algues, poissons, océan, 

salé, sable, plage

Formation d’un mot 
REPLANTER 

préfixe radical suffixe

Niveau de langue 
une bagnole       familier 

une voiture      courant 

une automobile     soutenu 

Figures de style 
Comparaison : Jean est 
fort comme un lion. 
Métaphore : Jean est un 
lion !



homophones
à avait 

a avait 

as avec tu

ou        ou bien 

où        ou bien

s’est   + V. 

c’est   + V.

c’/s’est  c’était 

ces/ses  c’était

et  était 

est  était 

es avec tu

mais            et 

mes       tes

sont     étaient 

son       étaient

ce + nom 

se + V.

la une, le 

là ici 

l’a/as  l’avait/s

ses : les siennes 

ces : celles-là

ont       avaient 

on        il / elle 

on n’... pas

quel(les)   qu’il(s) 

qu’elle(s)  qu’il(s)

er        prendre 

é          pris 

ait       prenait

donc     alors 

dont     alors 

d’on ne sait




